

Le Petit Canard de l'Anse



Vol. I numéro 3

St-Fulgence, le 20 juillet 1989

Fêtons tous ensemble le 150^{ième} !

*Inauguration de la nouvelle croix
de chemin*

La procession de la fête Dieu

Un nouveau monument au village

Le débarquement des pionniers

*Deux aînés se racontent
Ludger Simard & Joseph Tremblay*

*Les mouvements religieux et sociaux
dans l'histoire de St-Fulgence*

*La Caisse Populaire Desjardins
de St-Fulgence et son histoire*

Le Cap Jaseux et sa vocation verte

*Et le calendrier des activités
des mois de juillet & août*



Coll. du Patrimoine

Vue de l'église de St-Fulgence



Caisse Populaire Desjardins de St-Fulgence



HONNEUR ET Avenir AUX FULGENÇOIS DE L'ANSE-AUX-FOINS...

Après six (6) mois d'intenses activités, l'on me demande mes impressions sur cette année de notre 150e. À mon humble point de vue, les organisateurs (trices) sont en voie de réussir un vrai coup de maître, si l'on considère la forte participation aux nombreuses activités variées, bien adaptées aux temps forts de la vie de nos ancêtres et si l'on scrute aussi l'état d'âme de notre communauté. Chers (ères) amis (es), notre dynamique village ou paroisse dont je suis très fier, "à embarqué" comme l'on dit couramment chez-nous et votre extraordinaire participation ajoutée à celle de nombreux parents et amis de l'extérieur, est un gage certain de réussite de notre 150e sur tous les plans, jusqu'à novembre prochain.

Ces fêtes de notre 150e nous permettent un retour aux sources, nous éveillent aux richesses inestimables de la vie qui bât ici depuis un siècle et demi et nous lancent donc vers l'avenir avec une conscience plus vive de notre identité et de nos immenses possibilités, avec des sentiments d'audace nouvelle et de fierté renouvelée. *J'ai la sereine impression*

comme pasteur de votre communauté, que nous sommes unis plus que jamais et que nous nous aimons davantage les uns les autres, en cette année de notre 150e. Quel merveilleux fleuron de cette année qui restera marquante et inoubliable!! À ce prix, l'avenir de St-Fulgence de l'Anse-aux-Foins sera exaltant et exceptionnel.

À quelques semaines de mon départ, au moment où "écologie et environnement" sont des mots clé de notre fin de siècle, j'ose humblement "prophétiser" que cet unique coin de terre privilégié dans le plan de Dieu, est naturellement prédestiné à un avenir encore insoupçonné, au projet du Créateur qui nous a aimés et nous aime à rendre jaloux!! Tout en remerciant du plus profond du cœur les artisans (es) de notre 150e pour la prépondérance donnée à la célébration de notre foi en JÉSUS-CHRIST, Fils de Dieu, dans leur pléiade d'activités, je leur souhaite une exaltante fin d'année jubilatoire, je les félicite et les remercie au nom de tous les attachants Fulgençois de l'Anse-aux-Foins.

RENDONS GRÂCES AU SEIGNEUR, CAR IL EST BON!!

DE VOTRE CURÉ QUI VOUS AIME ET NE VOUS OUBLIERA JAMAIS!!

Pamphile Larouche, ptre



SOMMAIRE

Éditorial	2	Les mouvements religieux et sociaux	7-10
Sommaire	2		
Inauguration de la nouvelle croix de chemin	3	Historique de la Caisse Populaire Desjardins de St-Fulgence	11
Procession de la fête Dieu	3	La vocation VERTE... du Cap Jaseux	12-13
Un nouveau monument	4	Calendrier des activités des mois de juillet & août	14
Débarquement des pionniers	4	Notes historiques	15
Nos aînés se racontent Ludger Simard	5	Saviez-vous que...	15
Joseph Tremblay	6	Visages de St-Fulgence	16

Équipe du journal

- Olivier Gagnon, directeur
- Suzanne Tremblay, rédactrice et recherchiste
- Éline Samuelson St-Hilaire, entrevues et corrections
- Lisette Gagnon, photos
- Le Petit Canard de l'Anse est tiré à 1,000 exemplaires
- Conception graphique: Imprimerie Léopold Tremblay Ltée.
- Édition électronique: Frenette Communication Graphique Inc.
- Impression: Imprimerie Léopold Tremblay Ltée.

INAUGURATION DE LA NOUVELLE CROIX DE CHEMIN

Dans le cadre de nos fêtes du 150^{ème} de l'Anse-aux-Bois, mercredi soir le 17 mai avait lieu l'inauguration de la nouvelle croix de Chemin sur la côte du Remous.

Plus de deux cent cinquante paroissiens (iennes) de St-Fulgence anciens (ennes) et actuels (elles) se sont groupés autour de cette croix.

Partie de l'église, cette marche vers la Croix s'est déroulée religieusement en chantant des cantiques de la Vierge Marie dont le mois lui est dédié, comme jadis faisaient nos ancêtres.

Cette cérémonie fut présidée par notre curé Pamphile Larouche. Elle est érigée à l'endroit même où monsieur Delphis Simard y planta cette croix noire qui surplombait la rivière Saguenay, symbole de la foi de nos parents. Elle reprend donc sa place au coeur de notre village.

Cette croix fut réalisée par une équipe de bénévoles sous la direction de monsieur Robert Simard arrière-arrière petit fils de Michel Simard ainsi que messieurs Gérard Villeneuve cédant une partie du terrain, André Lavoie, Isidore Tremblay, Alfred Allard, Patrice Tremblay, Claude Bélanger et de nombreux commanditaires dont la municipalité de St-Fulgence.

La décoration fleurale a été faite par la Ferme du Ruisseau. Le bois de la croix fut donné par Richard Tremblay et la municipalité. Merci, merci beaucoup à nos bénévoles.



Collection privée

PROCESSION DE LA FÊTE DIEU

Dimanche le 28 mai 1989, la communauté de St-Fulgence a revécu un retour des années 1950. Comme par le passé la rue principale était pavée de drapeaux multicolores et d'arbres tout le long du chemin menant au reposoir, en passant sous l'Arche fait de branches de sapin et bordé de petits anges.

Cette fête présidée par notre pasteur l'abbé Pamphile Larouche et assistée du chanoine Côté s'était mise en branle après la célébration dominicale. Les mouvements d'époque et d'aujourd'hui ont défilé les uns après les autres en commençant par les enfants de Coeur, les Croisés, les Scouts et Guides, les Dames de Ste-Anne, les Lacordaires, les mouvements des Fermières et les Chevaliers de Colomb. Comme par le passé le dais était porté par les marguilliers et le ruban était tenu par les filles d'Isabelle. C'est par des chants et des prières que la longue marche s'est faite vers le reposoir qui était situé sur le terrain de M. Onésime



Collection privée

Comeau. Le reposoir, paré d'anges et de fleurs, au pied du rocher naturel était féérique. En chantant et priant, le défilé reprit le chemin de l'église.



Collection privée

Même si la nature n'était pas de notre bord, c'est par une température pluvieuse, en ce dimanche après-midi le 11 juin 1989, que plus d'une centaine de citoyens (ennes) et de concitoyens (ennes) de St-Fulgence étaient rassemblés place Hôtel de ville.

Cet événement était sous la présidence d'honneur de notre maire Pascal Boulianne et de notre curé Pamphile Larouche.

Cette activité des fêtes du 150ième avait pour but de rendre hommage à nos courageux pionniers bâtisseurs de notre belle municipalité. Le ruban symbolique fut coupé par monsieur Ludger Simard un descendant direct de notre fondateur Michel Simard.

Cette sculpture d'une hauteur de trois mètres fut réalisée par trois finissantes du département des Arts du cégep de Chicoutimi: Isabelle Lacroix, Chantale Cloutier et Mirella Girard. Cette oeuvre est faite d'aluminium à cause de son caractère régional.



DÉBARQUEMENT DES PIONNIERS



Collection privée

Jadis, il y a 150 ans, Michel Simard et ses hommes sont débarqués vers l'affluent de la rivière aux Foins. Alors, le 24 juin dernier vers 13 heures, nous avons débuté nos activités; de la rivière Saguenay, plusieurs hommes sont arrivés avec leur canot chargé de bagages. Après quelques minutes de portage, ils se sont arrêtés pour monter leur tente. Ensemble, ils ont préparé un feu afin de manger des mets d'autrefois tel que du "pain de fesse et des beans".

Si Méderil Simard personnifiait en 1939 son arrière grand-père, aujourd'hui ce sont des arrières petits-fils de Fernidand dit Lina qui ont reconstitué l'historique arrivée de Michel et de ses compagnons.

Vers 14:15 heures le défilé de la St-Jean commença à déambuler par une parade de chars allégoriques agrémentée de 2 fanfares. Le tout a circulé tout au long de la rue Saguenay, sous le regard de nombreux spectateurs s'étant groupés soit devant chez eux avec la parenté et amis ou devant le cimetière. Cet après-midi s'est terminé par un souper champêtre sur le terrain de l'école.

En soirée, une foule d'environ 1000 personnes s'étaient données le mot pour venir assister au spectacle entraînant de Joey Tardif et de ses musiciens. La température étant de notre bord, cette soirée fut une réussite sur tous les plans.



LUDGER SIMARD

Monsieur Ludger Simard est né à St-Fulgence le 5 février 1901 dans l'ancienne maison de monsieur Léonce Simard sur le chemin du vieux quai, présentement la maison de monsieur Théodore Simard. Il est le quatrième garçon d'une famille de 11 enfants de Johnny Simard et de Rosana Girard. Ses frères sont: Joseph, Albert, Ferdina, Amable, Louis, Aimé, Elzéar et ses soeurs: Laetitia, Alida et Marie.

Il allait à l'école sur la côte des Jeannes, elle était situé à la place du garage de la machinerie à Raymond Boulianne. Sa maîtresse d'école était Emilie Tremblay, la femme de monsieur François Dallaire, sa compagne d'école madame Ls-Phylippe Turcotte. À 12 ans, il commence très tôt le dur travail de la drave, ensuite durant sa jeunesse, il travailla sur les steams qui venaient charger du bois de pulpe et des matriers au quai du Remous.

Pendant la guerre de 1918, il lui fallut son baptistère pour ne pas faire la conscription, il avait alors 17 ans et il partit dans les chantiers des Price.

Il rencontra sa future chez une de ses voisines, il la visita une fois et il la demanda en mariage. La rencontre suivante, c'était le jour du mariage à St-Gédéon au lac St-Jean, le 8 septembre 1924, il épousa Avelina Tremblay. Il cohabita avec son père un an parce que sa mère était décédée l'année d'avant et qu'il n'avait pas de femme à la maison.

Il construisit sa maison sur la côte à son père, à côté de celle de monsieur Olof Ellefsen, où il éleva 10 enfants: Yolande, Robert, Lucienne, Raymond, Marie, Sylvio, Jean-Paul, Victorien, Adrienne, Ghislain et Réjeanne où il réside présentement. Ses occupations: bûcheron en hiver et cantonnier en été de 1936 à 1960.

Le cantonnier entretenait les chemins, réparait les calvettes, sablaït et creusait les fossés. Vers 1955, il commença à grat-



Collection privée

ter les rangs avec une charrie à neige, parce qu'avant le grattage ne se faisait pas, au début avec un cheval et plus tard un camion l'a remplacé.

En 1979, il perdit sa femme après 55 ans de mariage. Jamais été malade, si ce n'est que tout jeune, pour une appendicite aiguë, il traversa d'urgence le Saguenay avec un traîneau à cheval tiré par trois hommes, parce que la glace était trop mince pour supporter le poids du cheval.

Debout à 6 heures du matin, il travaille encore dans son jardin tous les jours. Sa recette pour être en forme un grand verre d'eau froide le matin au réveil et une marche après le travail quotidien.

Longue vie à monsieur Ludger Simard, arrière petit fils de Michel Simard, notre fondateur.

Un merci spécial

Multi-Soda

Un merci spécial

**La Société
des Alcools
du Québec**



NON AÎNÉS SE RACONTENT

JOSEPH TREMBLAY

Au mois d'avril dernier, nous sommes allés rencontrer M. Joseph Tremblay à son logement du Beau Manoir à Chicoutimi. Malheureusement, M. Tremblay est décédé quelques semaines plus tard mais nous avons quand même décidé de publier cette entrevue en espérant faire plaisir à sa famille. Nous leur offrons par cet intermédiaire, toutes nos sympathies.

Il était âgé de 89 ans et est né à St-Fulgence le 11 mai 1900 alors que la paroisse prenait doucement son essor. Son père, François et sa mère Laurette Turcotte ont eu 7 enfants, dont il était le troisième garçon: Aimé-Phillippe, Irma, Rosario, Julia, Blanche, Joseph et Charles-Émile.

Ayant toujours vécu à St-Fulgence, il a vu progresser le village avec lui. Comme pour la plupart des gens de ce temps-là, l'argent était rare et il fallait apprendre tôt à travailler de ses bras et de ses mains; c'est pourquoi il quitta l'école à l'âge de 10 ans. C'était chose courante pour un garçon que de faire sa première Communion et ensuite d'aller travailler comme un homme. Il n'y avait pas de temps à perdre.

Il a grandi, formé par le dur labeur et les responsabilités quotidiennes qui passaient avant tout. Sa jeunesse s'est écoulee paisible malgré tout et ses amis, c'était tout le village. Bon vivant, jovial, joueur de tours, le petit verre à l'occasion, il aimait rire et faire rire. Son passe-temps le plus agréable lorsque les travaux lui laissaient quelques temps libres, c'était d'aller à la pêche dans le petit ruisseau et à la chasse l'automne.

Il aimait le bois et était habile de ses mains, alors, très rapidement, il est devenu un bon charpentier. En 1925, il épousait Alberta Gagnon, fille de Xavier et Élodie Simard, petite-fille de fameux Michel Simard. Ils élevèrent 6 garçons, Jules, Roger, Olivier, Victor, Jocelyn et Jean-Marc, ce dernier est décédé l'année dernière.

Il a vu la construction du pont Ste-Anne, ce qui ne manquait pas de l'attirer sur les bords du Saguenay pour regarder les hommes travailler. Il a vu aussi construire l'usine d'Arvida en 1940.

THÉÂTRE D'ÉTÉ

Cette production du comité des fêtes du 150^{ième} vous donne rendez-vous tous les jeudis, vendredis et samedis du mois de juillet 1989 au moulin des Chevalliers. Cette pièce écrite par Bernard Casgrain, Michel Hubert et Céline Simard en collaboration de Donald Gagnon, Simone Côté, Dolorès Larouche et Marcel Harvey, nous fait revivre l'histoire d'une famille d'autrefois, avec ses problèmes, ses joies, ses disputes du bien familial et de ses légendes. Les quêteux qui séjourneront de villages en villages. C'est donc un rendez-vous à l'Anse-aux-Foins durant tout le mois de juillet. Les représentations de la pièce "Le Remous" se joueront du jeudi au samedi à 20h30.



Collection privée

M. Joseph Tremblay et son épouse, mme. Alberta Gagnon.



Collection privée



Les Ancêtres de notre Paroisse ont pensé prier et travailler avec une foi et un amour incontestables. Ils n'avaient pas tout prévu et tout fait, mais ils ont eu dans l'ensemble des visions et du talent, de la générosité et de la tenacité.

Voici donc un aperçu des associations qui sont nées de leurs labeurs et dont certaines demeurent encore actives aujourd'hui.

LA SOCIÉTÉ DE TEMPÉRANCE DE LA CROIX

Fondée le 10 février 1884. Celui qui voulait entrer dans la société de la Croix devait faire promesse sincère de s'abstenir partout et toujours de toutes boissons enivrantes, excepté comme remède.

LA GARDE D'HONNEUR

Fondée le 18 avril 1903. Les gens devaient s'unir par la pensée pendant une heure de la journée à Jésus-Christ. On n'était pas obligé de se rendre à l'église.

LA LIGUE DU SACRÉ-COEUR

Fondée en octobre 1903.

Son but: propager et maintenir l'esprit chrétien dans les familles, au moyen de la dévotion au Sacré-Coeur, se liguer énergiquement contre les vices qui sont la ruine de la vie chrétienne: l'omission de la messe du dimanche, la blasphème et l'intempérance.

Son premier président fut Célestin Laforest, 1^{er} vice-président Philippe Bergeron, 2^{ème} vice-président Alfred Gagnon, secrétaire Henry Brassard et Hectot Tremblay trésorier. Dissous vers les années 1965.

Sa devise: "Que votre règne arrive"

CONFRÈRE DE L'APOSTOLAT DE LA PRIÈRE

Fondée le 28 février 1904.

Pratique:

- 1^{er} Offrande de la journée au Divin Coeur de Jésus.
- 2^{ème} Réciter au moins chaque jour, 1 dizaine de chapelet.
- 3^{ème} Faire la communion mensuelle le premier vendredi du mois.

CONGRÉGATION DES DAMES DE STE-ANNE

Madame Odila Tremblay en fut la première présidente. Leur but était la prière, elles accomplissaient beaucoup d'apostolats et avaient cinq principaux objectifs:

- 1^{er} Faire participer les laïcs à la vivification de la communauté paroissiale
- 2^{ème} Suciter dans les divers échelons du mouvement un esprit apostolique et missionnaire.
- 3^{ème} Développer une spiritualité apte à animer toute une vie.
- 4^{ème} Promouvoir un laïc capable de penser et d'organiser l'action apostolique.
- 5^{ème} Développer chez les membres le sens d'une union intime avec l'évêque vers l'action catholique paroissiale.

Sa devise: "Servir la famille, le milieu social et la communauté de foi".

Vers les années 1966-1967, elles sont devenues le mouvement des Femmes Chrétiennes. Sa présidente actuelle est madame Monique Lavoie.

P.S. Il ne faut pas oublier que madame Ludger Brisson a été 12 ans secrétaire et 23 ans présidente.

Un merci spécial

ACHILLE TREMBLAY

FOURNISSEUR OFFICIEL DES GILETS, DES
ÉPINGLETTES ET DU VIN DES FÊTES DU 150E.

Un merci spécial



CONSOLIDATED-BATHURST INC.

205, OUEST BOUL. DU ROYALME, CHICOUTIMI, P.Q. G7H 5P2 • (418) 545-0666



LES ENFANTS DE MARIE

AOÛT 1912

Aucun costume n'était obligatoire si ce n'est qu'un ruban bleu que l'on passait sur l'épaule droite et tombait sur la hanche gauche lié par un petit insigne significatif. Une petite couronne était placée sur la tête lors de la cérémonie.

Règlements pour entrer enfant de Marie: avoir 15 ans, assister à tous les premiers dimanches du mois à la réunion de prière. Absente à plus de trois réunions, exclusion immédiate.



Collection Dobrée Larocque

Groupe d'enfants de Marie en 1949.

Tenir au plus grand secret toute décision prise par le conseil. Interdiction de danse lors des soirées ou des veillées. Permis lors des noces, si accompagnés de leurs parents. Interdiction d'aller à la patinoire le dimanche pendant les vêpres, des jours de réunions mensuelles ou des fêtes de la congrégation.

Aller à la confesse cinq fois l'an. Élection toujours le 8 décembre de chaque année. La congrégation était gouvernée par un directeur, toujours le curé ou le vicaire, la présidente, aidée de deux assistantes et six ou huit conseillères. Chaque enfant de Marie devait payer une contribution de 25 sous le premier de chaque année.

Dissous vers les années 1960. Madame Yvette Turcotte a été très active pendant une trentaine d'années.

FILLES D'ISABELLE DE ST-FULGENCE

Le Cercle Marie Soleil des Filles d'Isabelle de St-Fulgence a été fondé le 29 novembre 1987. Présidé depuis le début par la Régente Macelle Girard.

Leur but: D'unir dans cette grande société fraternelle de bienveillance, toutes les femmes catholiques, ayant l'âge

requis, d'une situation convenable en vue d'atteindre les objectifs suivants:

Mieux nous connaître.

Étendre le cercle de nos amies.

Centraliser nos ressources et nos énergies, pour nous aider mutuellement.

Promouvoir l'avancement social et religieux de notre sexe.

Aider aux développements de notre culture intellectuelle.

Être aptes à remplir avec dévouement plus noble et plus élevé, occuper des fonctions plus élevées, etc... afin d'être une plus grande force pour l'avancement du bien dans la société.

LES CHEVALIERS DE COLOMB

Les Chevaliers de Colomb de St-Fulgence, conseil 7893 fut fondé le 28 septembre 1981. Son premier Grand Chevalier a été monsieur Olivier Gagnon, Député Grand Chevalier monsieur Donat Tremblay, cérémoniaire monsieur Bernard Dufresne et trésorier monsieur Claude Gauthier.

Les but de la Chevalerie:

Découverte de soi-même et des autres,

Collaboration à l'épanouissement d'une jeunesse saine, Entraide aux points de vue humain et catholique.

Apprendre à vivre sa religion, secours aux veuves et orphelins.

Conditions d'admission: Être catholique pratiquant.

Désir de s'améliorer.

Être prêt à faire quelque chose pour les autres.

Principes de l'Ordre:

UNITÉ, CHARITÉ, FRATERNITÉ, PATRIOTISME.

Programmes:

Activités Religieuses, Activités Fraternelles, Activités Communautaires, Activités jeunesse.

Le Grand Chevalier actuel est François Boulianne, Mario Simard trésorier, Gilles-A Simard est le secrétaire.

SCOUTS ET GUIDES

La fondation des Scouts et Guides remonte à l'automne 1978. Dans le groupe des premiers chef de groupe de 1978-1980: Marc Fortin, Rosaire Potvin, Magella Morin. Groupe des animateurs (trices): Joseph Dufour, Céline Dallaire, Linda Simard, Manon Tremblay, Bernard Dufresne, Isabelle Tremblay et Bernard Tremblay.



Les buts du scoutisme: le développement du caractère, de la santé, du savoir faire, de l'idée de service et de la moralité.

Le scout au début de sa formation passera par trois organismes: 7 à 12 ans, il sera louveteau à la meute, de 12 à 17 ans, il sera scout à la troupe, de 17 à 25 ans, il sera routier au clan. Le mouvement scout est organisé et hiérarchisé comme suit: une meute, une troupe, un clan forme un groupe et chaque groupe a son chef etc... Les Jeannettes sont le féminin des garçons.

Aujourd'hui ils sont dirigés par Agathe Lapointe présidente du comité de parents, Magella Larouche et Dolorès Gagnon respectivement secrétaire et trésorière. Les animateurs (trices) scout sont: Isabelle Harvey, Yannick Harvey, Jérôme Gagnon, Isabelle Tremblay et André Bouchard; et pour les Jeannettes: Marie-Claude Pelletier et Réjeanne Potvin.

LA JEUNE CHAMBRE

La Jeune Chambre fut fondée en 1971. Son président fondateur fut Donald Gagnon.

Organisme à but non lucratif, formé de jeunes gens de sexe masculin ou féminin entre 18 et 40 ans. Qui veut sincèrement s'engager à faire un travail sérieux et concret pour améliorer la société dans laquelle elle vit.

Les buts: Le perfectionnement de l'individu,
L'entraînement au leadership,
L'amélioration de son milieu.

Sa devise: ÉTUDIER, AGIR, SERVIR.

Dissoute en juin 1981. La dernière présidente fut France Tremblay (C).

LA FRATERNITÉ ÂGE D'OR DE ST-FULGENCE

L'Âge d'Or à St-Fulgence fut fondée le 26 septembre 1972. Sa première présidente fut madame Hermance Dallaire, madame Alice Tremblay secrétaire et madame Philippe Tremblay la trésorière.

C'est dans un but de rencontre que ce mouvement a été fondé. Leurs activités sont variées, tous les événements importants de l'année sont soulignés à leur local, soit en réceptions ou en parties récréatives.

Aujourd'hui madame Judith Tremblay en est présidente, madame Thérèse Tremblay secrétaire et madame Lucie Boulianne trésorière.

Leur devise: REGROUPER LES RETRAITÉS

LOISIRS MIXTES DE ST-FULGENCE INC.

C'est le 24 mars 1964 que fut fondé les Loisirs Mixtes de St-Fulgence. Étaient présents à cette assemblée, l'Abbé Jean Marc Lapointe, Michel Ouellet, Donald Gagnon, Julien Caron, Victorien Simard et Olivier Gagnon. Deux points à l'ordre du jour: où serait situé le local et comment financer les loisirs.

Après discussion, avec le curé d'alors, il accepta de nous prêter le sous-sol de la sacristie et la Société St-Jean-Baptiste nous offrit le surplus de recettes du mois d'avril.

Puis au début du même mois Nicole et Monique Turcotte, Marielle Sergerie, et Normande Tremblay (Georges) vinrent se joindre au groupe afin de les aider dans leur tâche. Le premier président fut Michel Ouellet, le trésorier Donald Gagnon et la secrétaire Monique Turcotte. L'ouverture du local s'effectua le 19 avril 1964 et fut béni par le curé Antonio Gagnon.

Vers le 15 mai les premières équipes de balle molle se formèrent autant masculine que féminine. Ce nouveau sport devint vite très populaire auprès de la population au cours de l'été. Le 9 juin Michel Ouellet démissionna et Julien Caron lui succéda et demeura président plusieurs années.

Le 5 août on fonda un petit journal et il parut le 28 août sous le titre "Écho des Loisirs". La première élection eu lieu le 21 octobre 1964 et onze directeurs furent élus. Le 15 novembre commença l'ère des bingos comme moyen de financement des activités de nos loisirs. Le 3 mars 1965, les loisirs achète le jeu de bingo de la ligue du Sacré-Coeur de St-Fulgence et le 14 avril celui de la table de billard.

Au cours de l'été 1965, le premier terrain de jeu pour enfants est organisé avec Gertrude Côté et Jules Simard comme moniteurs en chef, aidés de Nicole et Lucille Tremblay.

L'année 1966 commença tristement pour nos loisirs, puisqu'une nouvelle loi des fabriques nous obligeait à quitter notre local au sous-sol de l'église. Cependant la Commission Scolaire nous permit d'utiliser gratuitement la salle du collège tant que nous n'aurions pas de local défini.

Vers le 5 janvier plusieurs étudiants fondèrent le Club des Jeunes. Le 11 juillet 1966 ouverture du deuxième terrain de jeu pour les jeunes, avec des moniteurs plus perfectionnés parce que nos moniteurs arrivent d'un cours de perfectionnement suivi à Rivière du Loup.

Les Loisirs de St-Fulgence sont incorporés en "Loisirs Mixtes de St-Fulgence inc.". On peut dire que les Loisirs sont au cœur des activités de la population, Ciné-club prend son



envol. Les sports d'hiver, avec Paul-André Gagnon comme président et Lucille Tremblay secrétaire, sont partis en grandes.

On acheta un équipement neuf pour l'équipe de hockey, des gilets pour les 4 équipes de ballon-balais masculin et 2 équipes féminines.

Le comité réalisa aussi des activités durant le carnaval qui furent très populaires: rendez-vous en sleigh-ride, souper canadien, soirée du mardi-gras etc... Il ne faut pas oublier les parties de sucre à chaque printemps.

Aujourd'hui les Loisirs Mixtes de St-Fulgence inc. continuent toujours dans la mesure du possible avec les moyens et les équipements nécessaires à divertir la population en général.

Réf.: Normande Tremblay (P)

LA LIGUE CATHOLIQUE FÉMININE

Fondée le 18 février 1945 par madame Tancrede Turcotte qui en était la présidente, Olivette Larouche secrétaire, madame Alfred Tremblay vice-présidente. 44 membres formèrent la ligue.

La ligue Catholique Féminine avait deux buts. Le premier et le principal: la rechristianisation dans tous les milieux d'influences féminines, particulièrement dans le milieu familial. Le second: que la ligue agisse comme organe officiel des mouvements d'Action Catholique Féminine.

Le comité devait être formé des femmes issues de tous les différents milieux, dans le but de propagande. Ce mouvement a duré quelques années.

LES LACORDAIRES

Fondée en août vers les années 1947. Personne ne devait prendre de boisson ni en posséder chez lui sous peine d'exclusion du cercle. Les assemblées avaient lieu à tous les mois.

Leur devise: "Honneur, Santé, Bonheur et Dieu premier servi.

LES CROISÉS

Fondée vers les années 1947-1948, au début des Frères de la Charité à St-Fulgence. Les quatre lois de la croisade:



Collection privée

Trois croisées: Dolorès Larouche, Pauline Morissette, Chantale Maltais.

Prie:
Le Croisé prie toujours et pour tous.

Communie:
Le Croisé est un passionné de l'Eucharistie.

Sacrifie-toi:
Le Croisé a l'esprit de sacrifice l'accomplissement de son devoir d'état.

Sois Apôtre:
Le Croisé exerce l'apostolat dans son milieu par le bon exemple et dans le monde par son esprit missionnaire.

Aussi bien les garçons que les filles peuvent en faire partie.

CERCLES FERMIERES DE ST-FULGENCE



1939-1989, 50 Ans d'histoire

En octobre 1939, un groupe de vingt-six femmes décidaient de fonder le Cercle de Fermières de St-Fulgence. La première présidente fut Mme Odila Tremblay et par la suite, quatorze présidentes se sont succédées.

Le but de l'association est vouée aux intérêts de la femme et de la famille tant urbaine que rurale, au développement de

(Suite en page 14)



Le cercle des fermières en procession.

Collection privée

L'an mil neuf cent quarante-trois, ce vingt-deuxième jour de novembre à une assemblée tenue après convocation des paroissiens de St-Fulgence et à la suite d'une conférence publique donnée par M. l'Abbé Arthur Fortier, représentant de l'Union régionale de Chicoutimi, il fut décidé de fonder, en vertu de la Loi des Syndicats coopératifs de Québec, une société d'épargne et de crédit sous le nom de: LA CAISSE POPULAIRE DESJARDINS DE ST-FULGENCE.

Vingt-quatre personnes dont: l'Abbé Basile Néron, Napoléon Tremblay, Odila Tremblay, Edmond Dallaire, Achille Tremblay, Egide Tremblay, François Dallaire, Mme Damas Simard, Mme Joseph Tremblay, Mme Léonard Larouche, Jérémie Girard, Ida Harvey, Philippe Tremblay, Eudore Tremblay, Louis Tremblay, Mme Alfred Tremblay, Joseph Corneau, Joseph Girard, signaient le document de fondation et souscrivaient, au total, cent quinze (115) parts sociales de cinq dollars (\$5,00).

La municipalité de St-Fulgence venait de mettre au monde sa première institution financière. Ces vingt-quatre citoyens croyaient fermement qu'en se dotant d'une caisse populaire, celle-ci contribuerait à l'évolution de leur municipalité en leur permettant de s'entraider les uns avec les autres.

Encore aujourd'hui, la Caisse Populaire Desjardins de St-Fulgence, toujours la seule institution financière du milieu, conserve la même mission soit celle de contribuer au mieux-être économique et social des personnes et des collectivités dans les limites compatibles de son champ d'action, en développant une institution financière SÉCURITAIRE ET RENTABLE exerçant un leadership dans son milieu et dirigée par des gens sensibilisés aux objectifs du Mouvement Desjardins, tout en assurant, sur une base permanente des services collectifs appropriés à ses membres; en faisant L'ÉDUCATION à la démocratie, à la solidarité coopérative et à la responsabilité individuelle et collective, afin de permettre une meilleure implication et de s'assurer le sentiment d'appartenance de nos membres, de nos dirigeants, de nos employé(e)s, et ceci, sans aucune discrimination.



L'ancienne Caisse Populaire de St-Fulgence.

Au 31 Mai 1944, la Caisse populaire Desjardins de St-Fulgence affichait un actif de \$13 393,00 et un total de quarante-sept (47) membres. Au terme de sa quarante-cinquième (45 ième) année financière, la caisse démontre un actif de \$2 505 396,00 et 1 302 membres.

(Suite de l'article en page 14)



Le nouvel édifice où est localisé la Caisse Populaire de St-Fulgence.

Dirigeants à la fondation

Conseil d'administration

Odila Tremblay, président
Nil Tremblay, vice-président
Léonard Larouche, administrateur
Ben Tremblay, administrateur
Napoléon Tremblay, secrétaire et gérant

Commission de crédit

Louis Tremblay, président
Joseph Harvey, commissaire
Philippe Harvey, commissaire

Conseil de surveillance

Achille Tremblay, président
Tancrède Turcotte, surveillant
Philippe Tremblay, surveillant

Dirigeants actuels

Conseil d'administration

Richard Pineault, président
Rénéald Maltais, vice-président
Rolande Simard, secrétaire
Line Corneau, administrateur
Henri-Paul Côté, administrateur

Commission de crédit

Ghislaine Grenon, présidente
Augustin Tremblay, secrétaire
Armand Lavoie, commissaire

Conseil de surveillance

Gisèle Belley, présidente
Steven Harvey, surveillant
Sylvia Tremblay, surveillant
Fabienne Dupéré, directrice

** Fait particulier, le premier directeur M. Napoléon Tremblay et la directrice actuelle, Fabienne Dupéré, sont nés tout les deux un 1er Février... et ce à quelques années d'intervalles.



LA VOCATION VERTE... DU CAP JASEUX

Le PARC du Cap Jaseux de Saint-Fulgence est maintenant connu et fréquenté. Sa petite histoire ne dépasse guère plus de dix ans. Mais saviez-vous que sa "vocation verte" ou son ouverture s'est développée plusieurs années auparavant? Il faut remonter à plus de trente ans.

EXPLIQUONS-NOUS

1957: à Chicoutimi, lors d'une réunion du "Club des 21", M. PAUL MURDOCK invite le groupe Jeunes Explos à camper sur son terrain du Cap Jaseux.

1958: à la mi-juin, les Jeunes Explos s'installent au Cap Jaseux pour leurs stages d'étude de la nature, puis, du 28 juin jusqu'au 1er août, ils y tiennent deux sessions. (Ces Jeunes Explos avaient d'abord campé en Charlevoix: étés 1955 et 1956 à la Baie Saint-Paul puis en 1957 à Port-au-Saumon).

De 1958 à 1976: régulièrement, comme de fidèles migrants, de la mi-juin jusqu'en fin d'août, les Jeunes Explos reviennent à leur "base" du Saguenay.

En résumé: dix-neuf étés au Cap Jaseux à ces quarante-huit stages d'éveil à la NATURE qui ont rassemblé plus de 1300 inscriptions venues des principales régions du Québec. Jeunes Explos et Cap Jaseux étaient associés. Un site exceptionnel sur les rives d'un fjord associé à des jeunes avides de mieux connaître la nature.

En 19 étés, ce vaste espace du Cap Jaseux prend graduellement la forme d'un CAMPUS fonctionnel, avec chalets et services, y compris même deux "camps-laboratoires". L'installation reste cependant simple et rustique. Les jeunes et certains adultes couchent encore sous la tente, même en 1976. Le bain de groupe se fait toujours dans les eaux fraîches et saumâtres du fjord. Mais ce caractère paysan du domaine n'entame pas l'enthousiasme de l'équipe tenace des EXPLOS, jeunes et adultes.

Une mission: l'objectif principal des Explos reste le même, initier les jeunes à l'observation et à l'étude de la NATURE. Mais une certaine "mission" secondaire surgit dès 1958. - Quel est ce fleuve... sombre et salé qui baigne notre rivage? Curieux et téméraires, les Explos commencent immédiatement l'un des premiers inventaires des caractéristiques et de la faune marine du SAGUENAY. Un FJORD véritable et si peu connu des spécialistes? Ainsi, en une quinzaine de saisons, avec patience et des techniques artisanales, les Explos du Cap Jaseux, appuyés par des scientifiques, mettaient à jour des données importantes du fjord, données et résultats souvent inédits. (On rapportait... crevettes, morues, sébastes, flétans et autres "bêtes" des profondeurs froides et salées; en somme, des primeurs; une faune qui était pratiquement ignorée dans la pêche locale traditionnelle.)

Un CAMPUS: qui doit s'ajuster d'une saison à l'autre. Les groupes ont droit à un certain confort. Les Jeunes Explos bénéficient toujours de l'accueil et de la générosité du



Collection privée



propriétaire. Ils reçoivent aussi l'appui d'autres personnes et groupes, de la région et de l'extérieur. Mais l'escalade des coûts, surtout vers 1969-72, avale trop vite "revenus et dons" annuels. De plus, l'État s'en mêle: un train de NORMES envahit soudain le territoire des colonies de vacances et sites semblables. On doit refaire les équipements et services, à partir de l'eau potable jusqu'à la cuisine en passant par les douches jusqu'aux tentes!

Fin d'été 1976: importante décision: Même avec l'aide d'autant d'amis/ies, le campus du Cap Jaseux est trop lourd pour le mini-groupe des Explos. En accord avec le propriétaire du terrain et après une longue réflexion au sein de l'équipe, les Explos décident de partir. Ils quittent le Saguenay. Dès juin 1977, ils vont s'installer à Grandes-Bergeronnes... et puis ailleurs dans les années suivantes. Ils adoptent le régime des "locations" pour sauvegarder un objectif d'ÉDUCATION plutôt que de GÉRANCE de propriétés! Ils reprennent l'itinérance interrompue depuis juin 1958.

QUI ACCEPTERAIT UN "PARC"?

La question était sérieusement posée, d'abord dès 1969-70, au tout récent campus de l'Université du Québec à Chicoutimi, ensuite à d'autres organismes. La généreuse proposition du propriétaire était claire: céder le Cap Jaseux à un groupe qui s'associerait aux Jeunes Explos pour l'éducation envers la NATURE... plutôt que de le partager et le vendre pour le commerce ou la villégiature.

Finalement, après tant de refus, le responsable des Jeunes Explos, en accord avec le propriétaire, achemine le projet de DONATION vers la municipalité de Saint-Fulgence. De février à avril 1977, il rassemble une douzaine de personnes au sein d'un "comité provisoire du domaine du Cap Jaseux". En trois rencontres, on obtient un consensus: le comité accepte avec reconnaissance le projet de M. Paul MURDOCK et des Jeunes Explos et il entreprend dès maintenant

les démarches pour former une corporation sans but lucratif désignée "PARC DU CAP JASEUX INC.". La nouvelle société deviendra la seule propriétaire et responsable du Cap Jaseux, elle en fera un centre de plein air municipal, un parc-nature (interprétation et conservation de la nature) et poursuivra d'autres fins semblables. Quant aux Jeunes Explos, ils vont aussi céder à "prix d'amis" leurs bâtisses et certains équipements.

1977-78: le Cap Jaseux devenu PARC. Plus de 500 acres de verdure sur les rives d'un fjord, dédiées aux personnes de tout âge. Une école sans murs ni programmes, livrant simplement son message de marées, de vents, de bêtes et plantes à qui veut regarder et comprendre. Un PARC de NATURE; un enseignement de plus pour protéger le pays.

Léo BRASSARD

Groupe JEUNES EXPLOS, Joliette - mars 1989



Quelques pionniers du «Parc du Cap Jaseux» de Saint-Fulgence.

Membres du "comité provisoire" 1977:

Charles CÔTÉ, président
Solange DAGENAI
Enrich DIMROTH
Donald GAGNON, maire
Maurice GAGNON, conseiller
Paul-André GAGNON
Paul HARVEY, conseiller
Pierre-Paul SAULNIER, conseiller
Fabien TREMBLAY
Gilles TREMBLAY, sec. de la municipalité
Jocelyn TREMBLAY, conseiller
Roger TURCOTTE

Léo BRASSARD, sec. temporaire
et directeur des Jeunes Explos

Donation de Paul MURDOCK de Chicoutimi

Participation du groupe Les Jeunes Explos et de la municipalité de Saint-Fulgence

Attention!

Ne manquez pas l'Expo-Photo
qui se continue jusqu'au mois
d'octobre au local 257
du foyer culturel
de 10:00 à 12:00, de 13:00 à 16:00
et de 19:00 à 22:00



SAVIEZ-VOUS QUE...

Saviez-vous que les statues qui ornent notre église paroissiale actuelle ont été payées par différents groupes ou personnes.

La statue du Sacré-Coeur date de 1919, elle fut payée par les paroissiens lors du ravage de la grippe espagnole et la conscription.

Le Chemin de la Croix en relief, don fait par différentes familles à 15.00\$ la station.

L'Ostensoir qui sert à l'exposition du Saint-Sacrement, don de Monsieur Edgar Pilote en 1920

En 1920, la statue de St-Fulgence, don de Monsieur J. Léon Létourneau

La statue de St-Joseph, don de Monsieur Hector Tremblay

La statue de la Ste-Vierge, don des Enfants de Marie

La statue de Ste-Anne, don de la congrégation des Dames de Ste-Anne



Collection Dolores Larouche

Reposoir chez Léonard Larouche à la fin des années 40

Saviez-vous que la mère de Monsieur J.B. Lajoie de notre paroisse, Madame Hector Lajoie né Georgina Bergeron était compagne de la fondatrice des Soeurs du Bon-Conseil, en religion Soeur Marie du Sacré-Coeur, elle a dû quitter la communauté le 1er février 1895 à cause d'une santé déficiente.

Elle se maria le 2 juillet 1900 à Monsieur Hector Lajoie à St-Fulgence. Elle fut inhumée en ce dernier endroit le 7 décembre 1943.

Réf.: Centenaire du diocèse de Chicoutimi.

Le cercle des fermières, suite et fin.

la culture personnelle, à l'implication dans différentes sphères socio-économiques. L'enseignement et la promotion des arts ménagers et la transformation de notre patrimoine.

Notre devise: "Pour la terre et le foyer.

Notre drapeau: Les couleurs:
le jaune signifie la moisson,
le vert signifie l'environnement,
le blanc signifie la recherche de
l'authenticité et la vérité.

Notre cercle compte présentement soixante-huit membres. Durant ces cinquante années notre cercle a toujours bien tenu sa place au sein de notre communauté grâce à l'implication bénévole de toutes ces femmes dynamiques qui ont contribué à garder notre association bien vivante.

Fermièrement vôtre,

Gisèle Belley présidente.

Historique de la Caisse Populaire Desjardins de St-Fulgence, suite et fin.

Les dirigeants d'autrefois avaient comme préoccupation première d'administrer la caisse avec le plus grand professionnalisme afin qu'elle réponde le plus correctement aux attentes de la population. Quarante-cinq (45) ans plus tard, nos dirigeants actuels ont toujours cette même préoccupation et consacrent plusieurs heures afin que la caisse procure le maximum à la collectivité.

La Caisse Populaire Desjardins de St-Fulgence remercie ses fondateurs pour lui avoir permis de voir le jour. Grâce à leur persévérance, la municipalité de St-Fulgence peut compter sur une institution financière solide composée d'une équipe de bénévoles et d'employées dynamiques.

Cette lueur qui animait Alphonse Desjardins, nous la retrouvons toujours au sein de la Caisse populaire Desjardins de St-Fulgence.

NOTES HISTORIQUES DE ST-FULGENCE



1ère église fut construite en 1864 par le Père Honorat O.M.I. Elle se trouvait devant la maison de François-Nil Tremblay.

2ième église fut construite en 1849 par l'Abbé J.B Gagnon. Elle était située devant le presbytère, ancienne maison des Soeurs du Bon-Conseil.

3ième église fut érigée en 1866 par l'Abbé Ch-Stanilas Richard. Elle était située à côté de la maison des Soeurs du Bon-Conseil.

4ième église était construite sur le site actuel de l'église. Elle fut érigée par l'Abbé Basile Néron en 1942.

5ième église, notre église actuelle fut construite en 1977?? par l'Abbé Onésime Tremblay.

Le presbytère actuel date de 1957 construit par l'abbé Antonio Gagnon.

La première cloche fut achetée par l'Abbé Charles Simard et bénite en 1866.

La seconde cloche fut achetée par l'Abbé Alfred Tremblay et bénite en 1885

Le carillon fut acheté par l'Abbé Basile Néron et béni en 1948, dimanche le 24 octobre par Mgr Georges Melançon évêque de Chicoutimi.

Le couvent fut construit en 1942 par l'Abbé Basile Néron et en confia la direction aux soeurs du Bon-Conseil et la première directrice fut Soeur Isabelle du Sacré-Coeur. Cinq religieuses composaient le personnel du couvent.

Le Collège fut construit en 1947 par l'Abbé Basile Néron. La direction fut confiée au frère Romuald. Le personnel se composait de quatre religieux. Qui ne se souvient pas du frère André, quel joueur de hockey il a été durant son séjour parmi nous.

CALENDRIER DES ACTIVITÉS DES MOIS DE JUILLET ET AOÛT

JUILLET

Théâtre d'été

Histoire d'une famille de chez nous, création originale par des auteurs de la région et interprétée par des comédiens et comédiennes de St-Fulgence.

Léger, à saveur historique, le scénario de la pièce intitulée "Le Remous" tourne autour de la vie d'une famille du début du siècle.

Se pourrait-il qu'il y ait un trésor de pirates à St-Fulgence?

Représentation tous les jeudis, vendredis et samedis du mois de juillet, au Moulin des Chevaliers.

15 JUILLET

Retrouvailles sportives

Les adeptes du sport voudront revivre, à l'occasion d'une journée sportive, l'esprit de camaraderie qui régnait à l'époque de la création du Comité des loisirs mixtes de St-Fulgence inc. et de la formation des ligues de balle-molle féminine et masculine.

Les équipes, reconstituées pour la circonstance, s'opposeront dans des matchs amicaux et pourront, par la suite, fraterniser autour d'un repas suivi d'une soirée rétro.

22 JUILLET

Grandes retrouvailles

Des fulgenciens, il s'en trouve un peu partout, au Saguenay—Lac-Saint-Jean, au Québec et ailleurs. Les liens qui les unissent à leur patrie d'origine restent nombreux pour les y accueillir.

Au programme: Activités d'accueil
Souper
Soirée canadienne



AOÛT

13 AOÛT

Fête champêtre familiale

Grand rassemblement familial au Parc Cap Jaseux. Jeux, repas sur l'herbe, randonnées, etc. seront au programme.

VISAGES DE ST-FULGENCE EN 1957



VOUS RECONNAISSEZ-VOUS ?

Participants (es) à la pièce de théâtre montée à l'occasion du 150^e anniversaire de fondation des Frères de la Charité en 1957.



Col. Dobrié Larouche.

En 1957 avait lieu la remise des certificats de persévérance à des membres Lacordaire, premiers adhérents.

De gauche à droite :
M. Perraut, représentant de la Fédération Lacordaire, M. Napoléon Trambly, Mme. Gabrielle Trambly, M. Philippe Trambly, M. l'abbé Albert Trambly, M. le curé Antonio Gagnon, M. Edmond Dallaire, M. Léonard Larouche, M. l'abbé Eudore Gagnon, M. Charles Larouche, M. Jules Larouche et M. Jean-Baptiste Lajoie.



Col. Studio Ben Hamilton

Sagamie

LE DÉPANNÉUR PLUS

au complexe des dépanneurs
50 boul. Tadoussac, St-Fulgence, GOV 1S0

Essence - Dépanneur - Boucherie - Boutiques - Vidéo

Service 24 hres / 24

